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11月定例議会を総括する

今後の活動予定

議会ピクニックをふりかえる

議会ピクニック第3シリーズを開催します

2023年をふりかえる そして2024年

「青空相談会」「タウンミーティング」のおしらせ
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区
お
よ
び
教
育
委
員
会
の
意
識
と
住
民
の
声
と
の
乖
離
に
加
え
、

住
民
と
の
情
報
共
有
・
住
民
の
参
加
に
関
す
る
課
題
が
明
ら
か
に

文
京
区
議
会
の
令
和

5

年

1
月
定
例
議
会
が

1
月

29
日
に
閉
会
し
ま
し
た
。

私
は
、

6
月
・

9
月
に

続
き
、
自
治
制
度
・
地
域

振
興
調
査
特
別
委
員
会
と

文
教
委
員
会
の

2
つ
の
委

員
会
に
出
席
し
、
「
住
民
と

の
情
報
共
有
」
や
「
住
民

の
参
加
」
に
関
す
る
区
お

よ
び
教
育
委
員
会
の
認
識

や
取
り
組
み
に
つ
い
て
質

問
し
ま
し
た
。

自
治
制
度
・
地
域
振
興

調
査
特
別
委
員
会
で
は
、

前
回

9
月
に
取
り
上
げ
た

「
文
の
京
」
自
治
基
本
条
例

に
定
め
る
区
民
の

2
つ
の

権
利
（
「
知
る
権
利
」
と
「
参

加
す
る
権
利
」
）
の
実
現
の

た
め
の
施
策
の
進
捗
と
課

題
を
確
認
し
ま
し
た
。
条

例
の
制
定
か
ら
来
年
で

ち
ょ
う
ど

20
年
が
経
と
う

と
し
て
い
る
な
か
で
、
こ

の
間
の
施
策
に
一
定
の
成

果
を
感
じ
て
い
る
と
い
う

区
の
意
識
と
、
「
区
や
区
議

会
が
何
を
し
て
い
る
の
か

知
ら
な
い
」
「
政
治
に
参
加

し
て
い
る
意
識
が
な
い
」

と
い
う
地
域
住
民
の
声
と

の
乖
離
を
明
ら
か
に
し
ま

し
た
m
。

ま
た
、
文
教
委
員
会
で

は
、
教
育
委
員
会
に
住
民

の
声
を
反
映
さ
せ
る
仕
組

み
を
つ
く
る
た
め
、
教
育

委
員
会
の
定
例
会
の
意
思

決
定
方
法
に
つ
い
て
議
論

し
ま
し
た
。
具
体
的
に
は
、

第

8
回
定
例
会

(
8
月
8

日
開
催
）
の
「
教
科
書
採
択
」

の
決
定
方
法
が
曖
昧
で
、

住
民
に
理
解
し
づ
ら
い
点

を
指
摘
し
、
定
例
会
の
慣

例
だ
っ
た
「
全
会
一
致
に

よ
る
決
定
」
と
、
法
律
に

定
め
る
「
多
数
決
」
の

2

つ
の
意
思
決
定
方
法
が
明

確
に
区
別
さ
れ
て
い
な
い

問
題
を
明
ら
か
に
し
ま
し

た
。
そ
の
う
え
で
、
「
レ
イ

マ
ン
コ
ン
ト
ロ
ー
ル
竺

を
謳
う
教
育
委
員
会
で
あ

り
な
が
ら
、
住
民
の
声
を

十
分
に
反
映
さ
せ
て
い
る

と
は
言
え
な
い
現
状
に
対

※詳しい情報は、沢田けいじ公式webサイトの記事をこ覧ください

※1自治制度・地域振興調査特別委員会の質疑は前号・前々号の

レポートヘ https://sawadakeiji.jp/category/report/ 
回

※2「レイマンコントロール」は「住民統制」と訳され、専門家の公務員に代わり、

地域住民が教育行政の主体を担う教育委員会制度の基本理念です

※3文教委員会での教育長との主なやり取リは公式webサイトの

ブログ記事へ https:/ /sawadakeiji.jp/2023/12/05/2007 / 麗

し
て
、
そ
の
運
営
方
法
の

見
直
し
を
求
め
ま
し
た
雌
゜

ど
ち
ら
も
、
改
善
の
具

体
策
に
つ
い
て
は
次
回

2

月
の
委
員
会
で
深
掘
り
し

て
い
き
ま
す
の
で
、
ぜ
ひ

み
な
さ
ん
の
こ
意
見
を
お

寄
せ
く
だ
さ
い
。

令
和
5
年
11
月
定
例
議
会
を
ふ
り
か
え
る

＠活動予定 12月 23日（金） 青空相談会＃1開催 (14:00-15:30＠根津駅 1番出口前）

1月 14日（ 日）タウンミーティング＃8開催 (14:00-15:30＠アイソメ）

1月 中 旬 区議会レポート＃29発行

2月 16日（金） ～ 3月 13日（水） 議会ピクニック第 3シリーズ開催



令和 5年 12月

「
も
っ
と
た
く
さ
ん
の
人

に
議
会
の
こ
と
を
知
っ
て

も
ら
い
た
い
」

I

住
民
と

議
会
の
距
離
を
縮
め
る
た

め
、
党
派
も
会
派
も
さ
ま

ざ
ま
な
文
京
区
議
会
議
員

と
住
民
の
有
志
で
始
め
た

新
た
な
試
み
「
議
会
ピ
ク

ニ
ッ
ク
」
。
多
く
の
み
な
さ

ん
の
参
加
や
応
援
を
い
た

だ
き
、
あ
り
が
と
う
こ
ざ

い
ま
す
。

9
月
の
第

1
シ

リ
ー
ズ
、

1
月
の
第

2
シ

リ
ー
ズ
合
計
で

8
回
の
開

催
を
実
現
し
、
の
ベ

87名

の
参
加
と
な
り
ま
し
た
。

年
齢
や
職
業
な
ど
参
加
者

の
属
性
も
多
様
化
し
、
さ

ま
ざ
ま
な
反
響
を
い
た
だ

き
ま
し
た
（
「
参
加
者
の
主

な
声
」
参
照
）
。
ま
た
、
第

ー
シ
リ
ー
ズ
に
参
加
し
た

地
元
・
根
津
の
住
民
の
お

＿
人
が
、
こ
れ
を
き
っ
か

け
に
初
め
て
議
会
に
請
願

を
提
出
し
、
第

2
シ
リ
ー

ズ
で
は
、
請
願
の
審
査
の

様
子
を
傍
聴
し
た
あ
と
意

見
交
換
も
行
い
ま
し
た
m
。

メ
デ
ィ
ア
の
取
材
や
S

-「議会ピクニック」参加者の主な声一

【傍聴について】

・思ったより身近なテーマが議論されていて安心した

・「出来レース」の本会議より委員会のほうが楽しめた

【議会ピクニックについて】

・普段できない政治の話で盛り上がれて楽しかった

．傍聴時にモヤモヤしていた疑問などが、その後の（昼食

時の）話し合いの場で質問できてすっかり解消した

・「議会ピクニック」が住民の声を議会に伝える役割を果

たしていくことを期待したい

【「政治参加」の意識は変わったか？】

・「議会ピクニック」への参加がきっかけで、躊躇してい

た請願を思い切って提出することができた

•これまで疎遠に感じていた議会が、自分ことに感じられ

るようになった

•こうやって住民と議員が近い距離で対話を重ねながら、

住民のための議会を一緒につくっていきたい

合
計
8
回
の
開
催
で
、
区
内
外
か
ら
の
ベ

87
名
が
参
加

「
議
会
ピ
ク
ニ
ッ
ク
」
へ
の
反
響
・
期
待
も
む
回
ま
り
ま
し
た

新
た
に
、
住
民
と
の
「
ふ
り
か
え
り
会
」
「
議
員
座
談
会
」
も
開
催
。
「
住
民
の
た
め
の

議
会
を
一
緒
に
つ
く
っ
て
い
き
た
い
」
と
の
声
も

N
S
の
反
響
も
広
が
っ
て

お
り
、
私
が
公
約
に
掲
げ

た
「
あ
な
た
と
議
会
を
つ

な
ぐ
」
試
み
と
し
て
の
確

か
な
手
こ
た
え
と
、
第

3

シ
リ
ー
ズ
以
降
へ
の
期
待

を
感
じ
て
い
ま
す
咤
第

3
シ
リ
ー
ズ
は
来
年

2
月

の
定
例
議
会
に
あ
わ
せ
て

開
催
し
ま
す
の
で
、
ぜ
ひ

ご
参
加
く
だ
さ
い
（
案
内

は
次
頁
参
照
）
。

▼
議
員
と
住
民
で
切
め

て
の
「
ふ
り
か
え
り
会
」

を
開
催

第
2
シ
リ
ー
ズ
の
終
了

後
、
発
起
人
議
員

6
人
と

住
民
で
「
ふ
り
か
え
り
会
」

を
初
開
催
し
ま
し
た
。
「
K

P
T
(
K
e
e
p
,
 Pr

o
b
l
e
m
,
 

T
r
y
)
」
の

3
つ
の
視
点
で

こ
れ
ま
で
の
議
会
ピ
ク

ニ
ッ
ク
を
振
り
返
り
、
課

題
や
今
後
の
ア
ク
シ
ョ
ン

に
つ
い
て
話
し
合
い
ま
し

た
。
「
フ
ラ
ン
ク
な
意
見
交

換
で
議
員
と
住
民
が
お
互

い
に
身
近
に
感
じ
ら
れ
た
」

「
今
後
は
ネ
ッ
ト
中
継
を
活

用

し

た

パ

ブ

リ

ッ

ク



令和 5年 12月

ふりかえり会での主な意見・提案

Keep（続けたいこと）

・委員会の傍聴（生の議論を間近に感じられる）

•初めての人にも分かりやすい事前の解説

．傍聴後のランチを摂りながらのフランクな意見 交 換

Problem（課題）

•より多くの人に知ってもらうための広報や告知の強化

・参加希望者に対する議案、資料等の事前の情報提供

Try（次にやりたいこと）

・年間計画の策定と 重点委員会の PR動画作成

・ネット中継によるパブリックビューイング

・定 例 議 会 こ と に 各地区を回る報告会の開催

ビ

ュ

ー

イ

ン

グ

や

、

区

内

各

地

で

の

報

告

会

も

開

催

し

た

い

」

な

ど

の

意

見

・

提

案

が

あ

り

、

発

起

人

た

ち

の

意

欲

も

ま

す

ま

す

高

ま

り

を

見

せ

て

い

ま

す

（

「

ふ

り

か

え

り

会

で

の

主

な
意
見
・
提
案
」
参
照
）
。

今

後

も

住

民

と

議

員

で

企

画

・

運

営

を

進

め

、

み

な

さ

ん

と

議

会

の

距

離

を

も

っ

と

縮

め

て

ま

い

り

ま

す

の

で

、

f

J

意

見

・

感

想

を

お

寄

せ

く

だ

さ

い

。

▼
不
忍
通
り
ふ
れ
あ
い

館
で
「
議
員
座
談
会
」

を
初
開
催

1
月

26日
（

日

）

に

不

忍

通

り

ふ

れ

あ

い

館

で

開

催

し

た

私

、

沢

田

け

い

じ

の

区

政

報

告

会

の

後

半

で

、

議

会

ピ

ク

ニ

ッ

ク

の

発

起

人

議

員

5
人

に

よ

る

「

議

員

座

談

会

」

を

初

開

催

し

ま

し

た

。

議

会

ピ

ク

ニ

ッ

ク

を

始

め

た

き

っ

か

け

や

、

発

起

人

と

し

て

参

加

し

た

理

由

を

振

り

返

り

な

が

ら

、

や

っ

て

よ

か

っ

た

こ

と

や

、

こ

れ

か

ら

や

り

た

い

こ

と

を

、

会

場

の

参

加

者

を

交

え

て

話

し

合

い

ま

し

た

。

座

談

会

で

は

「

住

民

は

政

治

に

興

味

を

持

て

る

し

、

議

会

は

『

内

輪

の

論

理

』

に

気

づ

け

る

の

で

〈

双

方

よ

し

〉

の

取

り

組

み

」

「

平

日

の

日

中

な

ん

て

参

加

で

※詳しくは、公式webサイトの記事をご覧ください

※1第2シリーズの様子や主な参加者の声

https://sawadakeiji.jp/2023/11 /24/1949/ 

※2メディア掲載実績とプレスリリース

https://sawadakeiji.jp/category/media/ 

讃

き

な

い

と

思

っ

て

い

た

け

ど

、

仕

事

を

休

ん

で

で

も

参

加

し

た

く

な

っ

た

」

な

ど

の

意

見

・

感

想

が

交

わ

さ

れ

ま

し

た

。

こ

の

座

談

会

自

体

が

議

会

を

身

近

に

感

じ

て

も

ら

う

き

っ

か

け

と

な

り

、

今

後

の

「

議

会

ピ

ク

ニ

ッ

ク

」

へ

の

関

心

に

つ

な

が

る

こ

と

を

確

信

で
き
ま
し
た
。

今

後

は

各

発

起

人

議

員

の

地

元

の

地

域

活

動

セ

ン

タ

ー

や

カ

フ

ェ

、

コ

ミ

ュ

ニ

テ

ィ

ス

ペ

ー

ス

な

ど

を

活

用

し

て

、

定

例

議

会

こ

と

に

報

告

会

・

座

談

会

を

開

催

し

て

ま

い

り

ま

す

の

で

、

ご

期

待

く

だ

さ

い

。

イ
ン
タ
ー
ネ
ッ
ト
中
継
に
よ
る
パ
ブ

リ
ッ
ク
ビ
ュ
ー
イ
ン
グ
も

「
議
会
ピ
ク
ー
—

シ
リ
ー
ズ
は
、

ス
タ
ー
ト
！

ッ
ク
」
第
3

2
月
1
6
H

「

議

会

ピ

ク

ニ

ッ

ク

」

第

3
シ

リ

ー

ズ

は

、

2
月

定

例

議

会

の

委

員

会

（

期

間

は

2
月

16
日

S
3月
13
日
）

に

あ

わ

せ

て

開

催

を

予

定

し
て
い
ま
す
。

こ

れ

ま

で

の

参

加

者

の

要

望

に

お

応

え

し

、

9
つ

す

べ

て

の

委

員

会

か

ら

、

午

前

・

午

後

の

2
パ

タ

ー

j

ン

で

訪

問

先

を

選

べ

る

よ

t
 

j

う

に

し

、

各

委

員

会

で

予

定

さ

れ

る

審

議

内

容

や

資

料

は

開

催

日

の

1
週

間

前

に

お

知

ら

せ

し

ま

す

。

ま
た
、

3
月

6
日

か

ら

始

ま

る

予

算

審

査

特

別

委

員

会

で

は

、

文

京

区

議

会

で

初

め

て

実

施

さ

れ

る

委

員

会

イ

ン

タ

ー

ネ

ッ

ト

中

継

※

の

録

画

映

像

を

活

用

し

、

「

パ

ブ

リ

ッ

ク

ビ

ュ

ー

イ

ン

グ

」

形

式

で

の

開

催

も

予

定

し

て

い

ま

す

。

議

会

の

仕

組

み

や

委

員

会

の

見

ど

こ

ろ

の

ほ

か

、

ネ

ッ

ト

中

継

の

楽

し

み

方

も

あ

わ

せ

て

説

明

・

解

説

し

ま

す

。

週

末

や

平

日

夜

な

ど

、

誰

も

が

参

加

し

や

す

い

時

間

帯

で

実

施

し

ま

す

の

で

、

委

員

会

の

ネ

ッ

ト

中

継

が

始

ま

る

こ

の

機

会

に

、

ぜ

ひ

こ

参

加

く

だ

さ

い

。

※委員会のインターネット中継は文京区議会の長年の課題でしたが、 6月定例議会の議会運営委員会で区

民からの請願を全会一致で採択し、 11月定例議会の総務区民委員会で「区議会 ICT化 経 費 」 約 160万円の

補正予算を可決したことで実施が決まりました。この間の経緯については、公式 webサイトの記事をご覧

ください。 https://sawadakeiji.jp/2022/03/15/1066/#4 
瓢
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「あなたと議会をつなぐ」確かな一歩を踏み出した 2023年
2024年は、もっと身近な「民主主義の学校」をみなさんとともに
今年の文京区議会の3大トピックは？議会構成の変化をきっかけに新たな動きも

今年度初の「沢田けいじ区政報告会」を 11月 26
日（日）に開催しました。今回は多くの方に議会に関

心を持ってもらうため、根津駅前から千駄木駅前まで

計5か所での「青空報告会」や、文京区議の依田翼さん、

ほかり吉紀さん、高山かずひろさん、たかはまなおき

さんをゲストに「議員座談会」も行いました。

青空報告会の参加者からは「通りすがりで参加した

が、議会ピクニックなどの新しい試みを知ることがで

きてよかった」「次は『青空く相談＞会』も開催して

ほしい」などの声をいただきました。議員座談会の参

加者からは「地元以外の議員が、こんなに集まったの

を見たのは初めてでワクワクした」「いろんな議員の

意見が聞けて面白かった」などの声をいただきました。

みなさんの温かい励ましに深く感謝するとともに、 4

月の選挙の公約「あなたと議会をつなぐ」の実現に向

け、確かな一歩を踏み出せたと感じています。
z . 

A女系g閑示16i0• 

►今年の文京区議会3大トピック

〇学校給食の無償化
6月の定例議会の冒頭で、区長が所信表明したものですが、これは

4月の選挙で議員 5人が入れ替わり、議会の構成が変わったこと

がきっかけです。区長はこれまで「無償化は国の責任でやるべき」

と主張していましたが、議員の過半数が賛成すれば、たとえ区長

が望まない政策であっても区に実施を求めることができることか

ら主張を覆したようです。選挙での住民の賢明な判断が区政を後

押しした好例とも言えます。

◎委員会のインターネット中継
0と同じく、議会の構成の変化がきっかけです。委員会のネット

中継は、大勢の区民から望まれながら、議会が実施を拒んできた

課題のひとつでした※1。改選前に区民が提出した「委員会のイン

ターネット中継を求める請願」は、議員の大半が反対して不採択

となりましたが、改選後 6月の議会運営委員会では全会一致で採

択となりました。これも、本会議で議員の過半数が賛成すれば請

願が通ることを見越した委員全員の判断であり、選挙の結果が議

会改革を進めた好例です。

R議会ピクニック
こうした区や議会の動きと呼応する取り組みのひとつ。住民の議

会との距離を縮め、政治への参加意識を高めるための、私の知る

限り全国でも初めての試みです。私たち議員は住民の代表であり、

住民の代わりに意見を表明し、意思を決めるのが仕事です。そして、

私の理想は、議員と住民が深くつながり、議会が住民に身近な議論・

決定の場として機能することです。今後もこうした試みを進め、

文京区以外の地方議会にも広げてまいります。ご興味•関心のあ
る方はぜひお声かけください。

このように、今年は文京区議会にとって大きな転換

の年でした。来年は「地方自治は民主主義の学校」※2

という言葉のとおり、ここ文京区の地方自治の質をよ

り一層高め、血肉の通った民主主義を実現するため、

みなさんとともに学び、もっと身近で、もっとみなさ

んの声を反映した議会を実現してまいります。ご参加・

ご提案を心よりお待ちしています。

※1文京区議会の議会改革の課題に ※2この言葉の由来や私が寄せる思い
ついては、レポート＃23へ については、インタビュー記事＃4ヘ
https://sawadakeiji.jp/category https://sawadakeiji.jp/interview4/ 
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今年も残すところわずかとなりました。 12月 23日（土）には、先月の報告会でこ要望をいただいた「青空
相談会」を根津駅前で初開催します (14:00-15:30＠根津駅 1番出口前）。また、年明け 1月 14日（日）には、

選挙前まで恒例開催していた「タウンミーティング」を、地元・根津の「藍染大通り」沿道にある地域サロン「ア

イソメ」で約 10か月ぶりに開催します (14:00-15:30＠アイソメ）。藍染大通りは毎週日曜

が歩行者天国（遊戯道路）のため、お子さま連れの方も気軽にご参加ください。また、タウ

ンミーティングの時間内は出入り自由ですので、途中参加・退出の方も歓迎です。ぜひお立

ち寄りください。
1月中旬には、次号の区議会レポート＃29も発行予定です。「青空相談会」や「タウンミー

ティング」の報告のほか、 2月 16日～ 3月 13日に開催する「議会ピクニック」第 3シリー
ズのスケジュールや内容もこ案内します。こ期待ください。 sawadakeiji.jp 


